



tal municipal Fábricas de San Juan de Alcaraz; el resto se halla diseminado por una docena de aldeas o caserios entre los que destaca la Casa de la Noguera con 152 habitantes; los demás no llega ninguno al centenar de habitantes, incluido la antigua capital municipal Riopar con 58 habitantes. La generalizada emigración de las últimas décadas se ha cebado particularmente en estos caserios, de tal modo que todos ellos han perdido casi la mitad o más de su población en el intercensal 1960-70: Riopar pasa de 92 a 58 h (y a 15 en 1975), Lugar Nuevo de 164 a 74, El Gollizo de 138 a 81, La Dehesa de 140 a 77, Cortijos del Cura de 111 a 75, Casa de la Noguera de 217 a 152, etc. Este desdoblamiento de los caserios no ha hecho más que acentuarse en los últimos años, tan sólo la capital registra cierta reactivación como se ha podido apreciar.

c) El dinamismo interno demográfico.

La evolución que nacimientos y defunciones vienen registrando desde 1940, sobre todo los primeros, es un reflejo fiel del impacto emigratorio. En aquel año la tasa de natalidad fue elevada (31,0 por 1.000), natalidad que se redujo al 25,5 por 1.000 en 1950 y al 24,5 por 1.000 diez años más tarde. Este descenso se acelera en el transcurso de los años sesenta para registrar en 1970 un 13,3 por 1.000; el mínimo histórico se registrará, sin embargo, cuatro años después con un índice del 6,4 por 1.000, tasa ésta extraordinariamente baja que refleja el escaso dinamismo de una población envejecida en vías de extinción.

La mortalidad registra unos cambios menos acusados, pues se pasa del 12,4 por 1.000 en 1940 al 14,0 en 1950 y al 12,3 por 1.000 en 1960. El rápido envejecimiento de la población en esta década se refleja en el sensible aumento de 1970 con un 14,4 por 1.000 para disminuir en los años siguientes y registrar un 11,7 por 1.000 en 1974. Estos últimos años marcan un hito en la reciente historia demográfica del municipio: el crecimiento natural es negativo en todos ellos. Quiere esto decir que la mortalidad es mayor que la natalidad, lo que unido al desfavorable saldo migratorio da como resultado esos acusados mínimos poblacionales que Riopar registra desde 1970, población sensiblemente inferior a la que el municipio registraba a mediados del siglo XIX.

LA UTILIZACION DEL SUELO

Sobre las 8.121 hs. de superficie muni-